

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

Sevilla, 15 (antes Leones)

ULTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Teléfono, 70

Año XI

Miércoles 21 de Abril de 1909

Núm. 2.898

## SESIONES PARLAMENTARIAS

Sesión del día 20 de Abril

### Senado

Dávila pide varios documentos relacionados con la adjudicación de la escuela a la casa Wickers.

Terminada la reunión de las sesiones se reanuda la discusión del proyecto de régimen local.

Arias Miranda y Alonso Castrillo, defienden enmiendas al artículo 103.

Calbetón defiende otra pidiendo que la enseñanza sea en español.

Sobre este asunto se promueve un debate, en el que intervienen Rodríguez San Pedro, conde de Estéban Colliantes, Salvador y Maura.

Por último, la enmienda fué deseada y se levantó la sesión.

### Congreso

(Final de la sesión)

Nougués pide que se lea la proposición incidental que publicamos ayer en la sección telegráfica.

Dato ofrece discutir mañana (hoy) la denuncia de Macías y retira Nougués la proposición incidental.

Vega Seoane pide documentos de la futura escuadra, entre ellos los planes de los futuros buques.

Ferrandiz. Mientras yo sea ministro no vendrán a la Cámara ciertos informes de carácter técnico y ciertas especificaciones que pueden comprometer la seguridad del Estado. Afirma que determinados documentos no pueden cursarse.

Vega Seoane dice que por ciertos informes no peligrará la seguridad del Estado ni procede recordar que un buque de guerra es una fortaleza del Estado.

Ferrandiz. Para traer aquí los informes que desea su señoría precisaría cortar algunas hojas.

Interviene Canalejas y dice que al Parlamento deben traerse toda clase de documentos.

No toleraremos—añade—que se suscriban al conocimiento de la Cámara esos proyectos.

Tampoco toleraremos que se nos hable aquí de que el barco es una fortaleza y de otras cosas por el estilo.

Al contestarle el señor Maura dice que el ministro de Marina está en su derecho y cumple su obligación no remitiendo a la Cámara documentos que afectan a la seguridad del Estado, pero dispondremos—añade—ampliamente.

Estamos orgullosos de nuestra obra y de haber cumplido con nuestro deber.

La mayoría aplaude entusiasmada.

Canalejas rectifica y habla de deslinde entre las oposiciones y el Gobierno.

Maura: De ese deslinde ya nos encargaremos nosotros.

Liberales, demócratas y republicanos exigen una explicación.

El escándalo se prolonga durante unos diez minutos.

Canalejas excita al señor Maura que satisfaga explícitamente el honor de las personas que se han considerado ofendidas.

Aconseja a la mayoría a que se reporte en sus entusiasmos.

Moret se lamenta de la actitud del presidente del Consejo lanzando una especie de estigma contra los liberales, como si éstos fueran unos apostados de la moral contra los cuales se precisa el deslinde.

Así solamente se consiguen represalias, destruir reputaciones y enterrar el régimen parlamentario.

Termina excitando al Presidente a que refrene a la mayoría en sus entusiasmos.

El señor Maura repite que el Gobierno está interesado en no escatimar a las Cortes el esclarecimiento de todo lo necesario.

Nougués protesta de que se haya enmendado la denuncia de Macías a la Comisión de Peticiones.

Dato. Es lo único reglamentario que se podía hacer.

Moret: muestra su conformidad con lo dicho por el señor Dato.

Añade que como la proposición se discutirá mañana, debe Nougués reservar sus energías para entonces.

Nougués asiente.

Se continúa discutiendo el proyecto de comunicaciones marítimas.

En la Cámara hay escasos diputados y las tribunas se quedan casi desiertas.

Latorre defiende una enmienda.

Azzati pide que se cuente el número de los presentes, y los ministeriales solicitan que recaiga sobre esto votación nominal.

Se lee el dictamen de la comisión de Peticiones para que pasen los documentos del señor Macías a conocimiento de la presidencia del Consejo y se levanta la sesión.

### Los católicos y las elecciones

El Universo examinando a quién deben votar los católicos en las próximas elecciones, dice entre otras cosas:

«Entre poder contar, por ejemplo, en esta Cámara o aquel Municipio con una mayoría que no sea hostil a la Iglesia ni a los principios religiosos, o privarse de esa mayoría por obtener el triunfo de una minoría insignificante, compuesta de hombres de toda nuestra confianza, pero cuya acción no basta a contrarrestar la de los sectarios, ¿cuál es preferible?»

Aun sin concurrir tales circunstancias; si las probabilidades ciertas del triunfo están de parte de candidatos indignos, puede darse el sufragio al que sea menos malo, siempre que se haga para evitar el triunfo de otro peor.

Nada, pues, de candidatos independientes, hostiles al Poder constituido, ni de esos que pretenden llevar la representación del Catolicismo en la vida pública, porque otros y otros fomentan lo que se quiere evitar a todo trance: la división. En las últimas elecciones italianas, Su Santidad Pío X ha concretado su pensamiento en una fórmula breve y expresiva: «Católicos diputados, sí; diputados católicos, no.»

### Comisión provincial

Sesión del día 17 de Abril

En ella se adoptaron los siguientes acuerdos:

Aprobar la factura presentada por el vicepresidente, relativa a la adquisición de un reloj para regalárselo a don Juan Irujo Echenique por haberse encargado de sostener un recurso contencioso administrativo interpuesto por la Diputación.

Aprobar otras dos facturas relativas a la enajenación de obras de la Biblioteca provincial.

Admitir la renuncia que del cargo de concejal del Ayuntamiento de Montoro ha presentado don Francisco Mena.

Aprobar las cuentas de los gastos ocasionados por los presos de este cárcel correccional durante el 4.º trimestre del año último.

Fijar el precio de cobranza que corresponde a la sociedad encargada de hacer efectivos los repartimientos provinciales durante los meses de Enero, Febrero y Marzo últimos.

Conceder mil pesetas para los gastos que se ocasionen en la exposición de ganados que se celebre durante la próxima feria de Mayo.

Denegar el premio que solicita el presidente de Fomento de Sevilla para el concurso de ganados de la Región Andaluza celebrado en aquella capital.

Aprobar los vales relativos a los artículos adquiridos con destino a los Es-

tablecimientos. B. edificios que fueron objeto de reparos en la sesión del 26 de Febrero último.

Confirmar el ingreso ordenado por el Juez de Instrucción de esta capital en el departamento de dementes del Hospital de Agudos de Amador Pérez Camiño y autorizar el de Manuel García en el mismo departamento.

Conceder la dote de 75 pesetas a la expórita Prima Bilbao Vergel que ha contraído matrimonio.

Conceder varios ingresos en la Casa Socorro Hospicio y Central de Expósitos.

Aprobar las obras realizadas en el mes de Febrero último en la casa que construye la Corporación provincial.

Admitir la excusa que del cargo de concejal del Ayuntamiento de esta capital ha presentado don Francisco Ouesta Martínez.

Conceder el aumento de 500 pesetas en el sueldo que disfruta el auxiliar de la clase de terceros de la Corporación don Ricardo Conde Souleret y por último informar al Gobernador en el sentido de que procede revocar el acuerdo tomado por el Ayuntamiento de Belalcázar contra el cual ha elevado su recurso don Luis de Medina y otros vecinos de dicho pueblo.

### Misa nueva en Luque

El día 11 del corriente, domingo de Pascua de Resurrección, celebró su primera misa en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Anunciación de esta villa el presbítero don Agustín Porras Marín.

No hace mucho que Dios hizo pasar a la distinguida familia del nuevo presbítero, por una prueba bastante difícil, como es la pérdida de la angelical jovencita Eloisa, hermana del misa católico. Pero sus padres con esa resignación cristiana que da al alma tanto valor, aceptaron las disposiciones del cielo y entonces Dios se complace en premiar la piedad de estos padres con la ordenación sacerdotal de su hijo don Agustín. Con esa mezcla de dolor y alegría que produce en el alma la pérdida de un ser querido y la exaltación de otro ser no menos amable, se dispusieron a hacer los preparativos de la misa nueva cuyo resultado ha llenado las esperanzas de todos.

Días antes a la fiesta colocaron banderas en la fachada de la iglesia y una de gran tamaño y de color azul sobre la cúpula de la torre siendo esta operación muy arriesgada.

Todo el espacio templo estaba adornado con exquisito gusto y con gran profusión de luces a los lados del altar mayor, se destacaban las imágenes de la Purísima y de San Antonio.

A las doce dió principio la misa, que fué oficiada por el rector don Joaquín Anzeri, don Francisco Javier Rodríguez y don José Valdés.

El sermón estuvo a cargo del presbítero don Manuel Flores Leña, que con gran acierto enlazó las glorias del sacerdocio, mereciendo plácemes de todos los concurrentes.

De capotes actuaron el señor caca ecónomo don Antonio Torrero y el coadjutor don Martín Lara y de diácono y subdiácono don Miguel Ramírez y don Eduardo Serrano. El nuevo sacerdote fué apadrinado por don José Porras, don Celedonio Porras y su señor padre don Antonio en representación de su tío don Agustín Marín.

Mientras los fieles besaban las manos al nuevo sacerdote cantaba un rolemne Te-Deum, y terminado éste el misacantano unió con los indisolubles lazos del matrimonio a su prima hermana señorita Elvira Porras Marín con el joven don Carlos Fernández Martos, hijo de nuestro distinguido amigo don Paulino Fernández, comandante de Sanidad militar.

Los contrayentes fueron apadrinados por los hermanos del novio don Paulino Fernández y su señora doña Elvira Terrate, siendo representados por sus hermanos don Emilio y doña Rosario.

Terminado el acto dirigieron los

invitados a casa de don José Porras, donde fueron obsequiados espléndidamente. A las siete de la noche se sirvió una abundante y variada comida, reinando entre todas la mayor cordialidad.

De los regalos que ha recibido el misacantano, son de gran gusto, una buena casaca de raso blanco rameala, obsequio de los padrinos y un bonito calis de plata que le ha regalado su primo hermano don Celedonio Porras Marín.

Entre los concurrentes vimos a las señoritas Margarita y María Terrate, Aita Porras, Mercedes Campos, Dolores Aguilera, Ascensión Fernández, Julia y Eugenia Martos y Balbina Ariza.

Entre las señoras, doña Luisa Jiménez Amigo de Porras, doña Isabel Jiménez de Carrillo, doña Francisca Ariza Camacho de Ortiz, doña Faustina Estevez de Galindo, doña Anunciación Carrillo viuda de Ortiz, doña Anunciación Ortiz viuda de Zafra y doña Trinidad Alférez de Fernández.

De los señores, recordamos don Alberto Polo, don Eloy Fernández y su hijo Paulino, Isidro y José Porras, Cándido Porras, don Gabriel Aguilera, don Agustín Ortiz y su hijo Agustín, don Manuel Castro, don Ricardo Galisteo y Pino, don Angel Fernández, don Francisco Carrillo, don José Valdés, y su señora doña Olotilde Fernández y muchos que se sentimos recordar.

Deseamos toda clase de prosperidad, tanto al nuevo sacerdote como a los cónyuges y enviamos a ellos y a su distinguida familia nuestra más cordial enhorabuena.

M. R. F.

### Proyecto loable

## CORREOS Y TELÉGRAFOS

### UNA ADELARACION

IV

Los periódicos del trust que en su desatentada campaña contra el gobierno vienen laborando uno y otro día en contra del país han querido censurar también este proyecto que tantos beneficios ha de reportar a la patria.

Sus censuras para hacer atmósfera contra el proyecto van esta vez encubiertas con la capa de defensa de los peatones.

Para desvanecer esa atmósfera que el simple examen de las reformas bastaría a desvirtuar, nos complacemos en hacer público que en el plan propuesto no hay perjuicio alguno, y mucho menos amenaza de cesantía, para el personal subalterno de Correos.

Es cierto que se suprimen las cartelerías rurales *Oficinas del Ramo*, y esa supresión es precisamente la base de toda organización acertada del servicio de Correos.

El sistema actual está totalmente desacreditado, por que no permite llevar a las pequeñas poblaciones, tan numerosas en España, no ya los servicios que existen en el extranjero y se trata de implantar en nuestro país; pero ni siquiera los de valores declarados y objetos asegurados, restringidos casi por completa a las poblaciones en que existen Administraciones principales y Estafetas.

Pero si se suprimen las cartelerías subalternas, en cambio, los carteros rurales con funciones distintas de las que actualmente desempeñan y con mayor sueldo. El que ahora perciben es, por término medio, de 150 pesetas anuales; el que se les señala en las reformas oscila entre 365 pesetas como mínimum y 800 como máximam, siendo proporcional a la distancia que recorren en sus funciones de distribución y calculado sobre la base 50 pesetas por kilómetro, sea que en ningún caso exceda el recorrido de 16 kilómetros.

Existen actualmente 3.823 carteros

rurales, y en el proyecto se consiguen 4.314; sobrarán, por tanto plazas de esta clase para adjudicarlas a los actuales peatones. Respecto de éstos, diremos que si es cierto que se cambia el sistema, estableciéndolo para el porvenir por contratación, puesto que se trata de un simple transporte de correspondencia en valijas ó carteras cerradas, no lo es menos que se establecerá en el reglamento preferencia para los actuales peatones dentro de los tipos de concurso.

En estas condiciones hallará colocación y serán mejor retribuidos todos los peatones actuales, con excepción, si acaso, de 500; pero teniendo en cuenta que es mayor el número de plazas servidas actualmente con carácter de inserinidad ó vacantes, y que además en el ramo de Correos y Telégrafos se crean más de 1.500 de ordenanzas, celadores, capataces y demás personal auxiliar, que podrán ser adjudicadas a los que queden excedentes, si hay alguno, en el arreglo de conductores a pie, no ofrece duda alguna nuestra afirmación de que, lejos de perder en modesta manera de vivir, los individuos subalternos de Correos tendrán toda una colocación mejor retribuida que actualmente y, además, aun habrá que proveer mil plazas más, que resultan aumentadas.

No hay, por tanto, motivo alguno para llevar la inquietud a esos humildes empleados, de cuya suerte se preocupa la Dirección general de Correos, por lo mismo que les exige con toda severidad el cumplimiento de sus deberes oficiales.

## Los Muros de ayer

Ayer hubo hule abundante en la plaza de toros de Sevilla.

El cartel de feria que ha sido este año harto endeble anunciaba Mirras y los heridos comenzaron antes de la corrida.

En efecto, un aficionado llamado José Ruiz, se subió al tejado para ver la corrida y cayendo sobre la azotea, quedó gravemente herido.

Salió el primero y hubo un aficionado que se libró milagrosamente de una caídas de los Muros.

Llega la hora de pasaportarlo y Pepete entrando largo, pero muy derecho, agarra una estocada corta en todo lo alto, saliendo enganchado y volteado, pasándole el toro de un pitón a otro.

La cogida produce en el público gran emoción.

Pepete cae boca arriba sin poderse incorporar y en brazos de los mozos de plaza es retirado a la enfermería.

Pepete fué curado de una herida en el hipocóndrio izquierdo, de cuatro centímetros de extensión, de abajo a arriba, de detrás adelante, de nueve centímetros, que interesa la piel, el tejido celular, los haces musculares de la pared del vientre, con despegamientos interiores en una extensa zona y no penetrante al paracer. Pronóstico reservado.

En el segundo sacochó pitos el Moreno de Alcalá.

Al tercero le largó Vazquez un sablazo escuchando pitos en abundancia.

En el cuarto que correspondía a Pepete que se halla herido en la enfermería. Moreno demuestra valentía y torca de cerca y una vez cuadrado el buho le entra con coraje dando un pinchazo en lo alto y saliendo enganchado por el muelo.

Da luego una corta, el toro le coge por la faja lo derriba y pasa por encima de él.

Moreno pasa a la enfermería y allí fué curado de una herida en la región inguinal derecha, de diez centímetros



de longitud, que interesa la piel, tejido celular, aponeurosis muscular, dejando al descubierto el paquete vascular nervioso de la región y con extenso despegamiento de la pared abdominal. Pronóstico grave.

Sale el quinto, y el aficionado Joaquín Jiménez se arroja al ruedo.

El mira lo persigue, lo zarandea y lo deja en camino de la enfermería con una herida de ocho centímetros de extensión en la parte superior externa del muslo izquierdo que interesa la piel, tejido celular, y muscular, llegando hasta la articulación coxofemoral.

Vázquez, al matar a este toro, es cogido y volteado, pasando a la enfermería con una herida en el brazo.

Al arrastrarse el quinto toro, no quedan matadores.

Reverte II pide permiso para torear y se le niega.

Bombita (Ricardo) lo pide y se le concede, pero su hermano Emilio Torres lo coge de un brazo y lo retira del ruedo.

Sale el sexto y después de banderillas el presidente manda salir a los matadores y el público protesta.

El banderillero Postoras da pocas pases y una buena entecada, pero los cabestros se llevan antes de que acabe su faena el de Miura y así acabó el desastro torero.

para el 80 del actual a las diez de la mañana, para adquirir los artículos que se consideren necesarios en el Hospital militar durante el mes próximo.

Sumario del número del martes: A los alcaldes.—Circular sobre incorporación de soldados a filas.

Pleitos.—Relación de pleitos incoados ante la sala de lo contencioso del Supremo.

Electoral.—Designación de presidente y suplente de la mesa electoral de La Grajuela.

De Hacienda.—Anuncio de personal. Edicto declarando incurso en el premio de primer grado a los contribuyentes que expresan.

Alumnos.—Convocatoria para los exámenes de Junio de los alumnos de enseñanza no oficial del instituto general y técnico de Córdoba.

Acuerdos.—Extracto de los tomados por el Ayuntamiento de Espejo en los meses de Enero, Febrero y Marzo últimos.

Amillaramiento.—A los propietarios de Osojo se les invita a que presenten relaciones de las variaciones que hayan tenido en su riqueza amillarada.

Al público.—Está expuesto al público en Montemayor el reparto de consumos.

Subasta.—Convocadas en La Carlota para vender una haza de tierra, y en Almodóvar del Río para arrendar los arbitrios extraordinarios.

De higiene pecuaria.—Estado de las enfermedades infecto contagiosas observadas en los ganados de esta provincia en el mes de Marzo último.

Sobre una fianza.—Edicto fijando el plazo de un mes para admitir reclamaciones contra la devolución de la fianza del notario de Lucena don Francisco Iglesias Ramirez, fallecido.

Juzgados.—Edicto del de Córdoba citando a doña Basilia Rodríguez Petit, ó a sus herederos, y a las personas que se crean con derecho a los bienes de don Rafael Rodríguez Jiménez, de don Andrés Lemos, teniente del regimiento lanceros de Sagunto y juez instructor del expediente seguido contra el recibo de la Caja de Córdoba Luis Basera Jover, llamado al mismo, y del juez eventual de esta plaza, don Miguel Alvarez Pérez, llamado al parrano José Trujillo Ramirez.

### Banco Hipotecario de España

#### Agencia

Don José Jurado y González, Maestros, 5, Córdoba.

Préstamos de 5 a 50 años, al interés de 4'25 por 100 anual con amortización de capital y con la facultad de reembolsar a gusto del propietario sobre fincas rústicas y urbanas.

Brevedad en la tramitación de las operaciones, máxime si las titulaciones de las fincas son corrientes.

Para más detalles é informes dirigirse a esta Agencia que los facilitará, entregando las instrucciones referentes a los préstamos.

### Crónica Provincial

#### De Dos Torres

##### De viaje

Hemos tenido el gusto de despedir a nuestros distinguidos amigos don Antonio Blanco Prados y sus hijos don Jesús y don Rafael, que van a Córdoba a visitar al excelentísimo señor don Antonio Barroso y a la vez ejercer la vista que ha de celebrarse en esta Audiencia el 22 de los corrientes, del horrendo crimen de la calle Real de esta villa, del que oportunamente dimos conocimiento en extensas y detalladas cónicas.

##### Corresponsal

Dos Torres 20 Abril 1909.

#### De Pueblo Nuevo del Terrible

##### De teatro

El día 24 se abrirá al público el teatro modernista que espera ha de llenar las aspiraciones de los aficionados esforzándose la empresa por conseguirlo.

El día 28 se llevará a cabo en el cinematógrafo "España", una gran función extraordinaria é beneficio de los niños pobres de esta villa, que pato-

ciará la junta local de protección a la infancia.

Está acordada también otra función con el mismo objeto en teatro antes referido.

La compañía de zarzuela que actuará en el Teatro Modernista, la dirige don César Muro.

He aquí el elenco de la misma:

Primer actor y director, don César Muro.—Maestro director y concertador, don Antonio Catalá.—Primeras tiple, señorita Rafaela Fuentes y señorita Josefina Otero.—Primera tiple cómica, Pilar Loza.—Otra primera tiple, Carmen Guervós.—Tiple característica, Encarnación González.—Segundas tiple, Luisa Melchor y Eloisa Muro.—Otro primer actor, Ernesto Vivancos.—Barítono, Juan Isidoro.—Tenor cómico, Alfredo Guillén.—Actor de carácter, Estéban Terrano.—Actor de carácter, Julio Martí.—Otro barítono, Antonio Través.—Actores, José Estrada y Joaquín Povedano.—Apuntadores, Enrique Passtrava y Manuel Roldán.—16 coristas de ambos sexos, Santacruz, Agustín González.—Archivo, Sociedad de Actores.—Pelquerías, Enrique Raíz.—Representante, don Vicente Serrano.

La orquesta está compuesta de un repertorio sexteto de la Sociedad de Conciertos de Madrid.

##### Corresponsal

#### De otros pueblos

##### Reyerta

En el Vico rieron en la calle de Hijos de Manuel Moreno Valverde y Juan José Serrano Prados, de 15 años de edad respectivamente, resultando ambos heridos, el primero en la cabeza de pronóstico reservado y el segundo levemente en el cuerpo.

##### Intervenido

La guardia civil de Fuente Tojar ha intervenido un retaco a un vecino de dicha localidad, que cae de licencia para su uso.

### Crónica Local

#### Concurso hípico

El Regimiento Lanceros de Sagunto, celebrará el viernes 23 del corriente, de 1 a 2 de la tarde, el concurso hípico reglamentario, en el que tomarán parte la mayoría de los jefes y capitanes y todos los oficiales, clases é individuos de tropa. El concurso será presidido por el Excmo. Sr. Capitán general de la Región.

Prométese estar muy animado dicho acto, en el que tan brillante cuerpo, demostrará el excelente estado de instrucción y levantado espíritu á que ha sabido colocarle su entusiasta coronel señor Núñez de Prado.

Nuestra enhorabuena á todos por el éxito que seguramente han de obtener.

##### Subsecretario

En el tren corto de la sierra llegó anoche á Córdoba el eminente periodista don Salvador Canals, subsecretario de la Presidencia del Consejo, acompañado de su bellísima esposa.

Las breves horas que estuvieron en esta las pasaron en el Gobierno civil, invitados por el señor Cano y Ochoa.

Después de la comida estuvieron en el gobierno civil, donde saludaron al señor Canals, don José Contreras Camorra, don Antonio Pineda de las Infantas, don Manuel González López, don Manuel Boza, don José Valverde y don Daniel Aguilar.

A la estación fueron á despedirlos los señores de Oro y Ochoa y el diputado á Cortes don Pedro López Amigo.

##### Príncipe

Hoy ha llegado en el rápido de Sevilla el príncipe Isebourg el cual viaja de riguroso incognito.

El príncipe se hospeda en el Hotel de Oriente y en el expreso continuará su viaje á Madrid.

##### Diputado

Ha estado en Córdoba el diputado provincial por el distrito de Lucena don Vicente Romero Marzano.

##### A Cádiz

En el tren correo de Eoija ha marchado á Cádiz nuestro distinguido amigo don Fernando Lacalle, acompañado

de su esposa y bellísimas hijas Blanca y Marija, para pasar una temporada al lado de su hija doña Angela, que se encuentra enferma aunque no grave por fortuna.

Desearnos un pronto y total restablecimiento.

##### Teatral

Hasta mediados de Mayo no se inaugurará la temporada de primavera en el Teatro Circo.

La compañía de zarzuela que actuará en el mismo, la dirige don Ramón Peña, que estuvo en Córdoba en el Otoño último y en ella figuran las tiple Adela y Consuelo Taberner, Alicia Guerra, Para Montoro y Dolores Cortés.

##### Las cédulas

La subasta para contratar el arrendamiento de expedición y cobranza de cédulas personales, no se efectuó ayer por falta de postores.

##### Resultado

En la causa instruida en el juzgado de Pozoblanco por el delito de expedición de billetes falsos contra Francisco Posse Gallardo, el jurado dió veredicto de inculpabilidad y la sala absolvió libremente al procesado.

##### Estadísticas demográficas

Según datos del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Marzo fué el siguiente:

Nacimientos 199 de ellos 29 ilegítimos; mortalidad por 1000 habitantes 3'23; defunciones 157, clasificadas del modo siguiente: fiebre tifoidea, 1; fiebres intermitentes y caguexia palúdica, 1; escarlatina, 2; coqueluche, 1; difteria y croup, 3; gripe, 1; tuberculosis, 10; enfermedades del sistema nervioso, 5; idem del aparato circulatorio y respiratorio, 62; idem digestivo, 17; idem genito-urinario, 2; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales, 1; vicio de conformación, 5; senectud, 4; muertes violentas, 2; otras enfermedades, 40; resultando una mortalidad de 2'55 por 1000 habitantes.

##### Agente

Ha sido nombrado auxiliar para la realización en vía de apremio de los débitos procedentes del ramo de propiedades y derechos del Estado don Manuel López Ramos.

##### Academia médica

Mañana jueves, á las nueve en punto de la noche, celebrará sesión ordinaria, en el local de costumbre, la Academia médica quirúrgica. Continuará la discusión del tema "Tuberculosis y su tratamiento por las tuberculinas", y don Arcadio J. Rodríguez hablará sobre "Observaciones respecto á algunas formas de enteritis infantil".

##### Enfermo

Ayer fué conducido al hospital de Agudos un enfermo pobre, habitante en la calle de Boja Pavós.

##### Amigo

Se encuentra en Córdoba don Antonio Molina Fernández, distinguido corresponsal nuestro en Dos Torres, y don Luis Arco Claverías, recaudador de contribuciones de Aguilar.

##### A su dueño

En el Asilo de Mendicidad se halla depositado un cerdo que, sin dueño conocido, se apareció en el cortijo Rodríguez, de este término.

##### En la Audiencia

Mañana ante la sección primera y en juicio oral y público se verá una causa instruida en el juzgado de Córdoba por el delito de lesiones contra Francisco Luque Mellado que será defendido por el señor Rey Heredia y representará el señor Ramirez.

Ante la sección segunda y con intervención del jurado se verá una causa instruida en el juzgado de Pozoblanco por el delito de asesinato contra Elias Lunar Serrano y cuatro mas que serán defendidos por los señores Pérez Rico, Martínez Beltrán, Romero Pareja y Casanova.

Esta causa es la del célebre crimen de Dos Torres y en ella pide la acusación fiscal la última pena para todos los procesados.

##### Pleitos

El Boletín Oficial de anoche publica la relación de los pleitos incoados ante

la sala de lo contencioso administrativo del Tribunal Supremo.

Los pleitos son dos: uno seguido por el Ayuntamiento de Córdoba, contra acuerdo del Tribunal gubernativo de Hacienda, de 17 de Diciembre de 1908, sobre afonos de existencias de vinos al quedar desgravada dicha especie, y otro por don José Jurado Oabello, de Montoro (Córdoba) contra la Real orden del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, de 31 de Diciembre de 1908, sobre exclusión del recurrente del concurso de ascenso á escuelas públicas de primera enseñanza en el Rectorado de Sevilla.

##### Es natural

En la merienda cívica celebrada el domingo en Madrid, lo que más se consumió fué el café torrefacto marca La Estrella.

##### Topógrafo

En brillante oposición ha obtenido plaza de topógrafo nuestro paisano don José de la Puente López.

Las plazas eran 25 y sólo se han aprobado siete opositores.

##### Cordobés detenido

Con el epígrafe de "Otra agresión", nuestro apreciable colega El Noticiero Sevillano, dice lo siguiente:

"Esta madrugada, á las tres, el ruido de dos disparos de arma de fuego puso en movimiento á cuantas personas se encontraban en el paseo de Catalina de Rivera.

Una pareja de guardias de Seguridad vió correr á un individuo al que perseguía otra pareja de la guardia civil.

El fugitivo al saltar una cuneta tropezó y cayó, siendo alcanzado por los guardias de Seguridad.

Dijo llamarse Emilio Estellés Espinosa, ser natural de Córdoba y de oficio albañil y haber huido por miedo á los tiros que había escuchado.

Según la guardia civil el Emilio Estellés al darle ellos el alto hayó é hizo contra la pareja los disparos.

Quedó detenido en la prevención.

##### Denunciada

La guardia municipal ha denunciado á una mujer que promovió escándalo en la calle de Sevilla.

##### Notas de Sport

Mañana jueves, inaugurará los partidos de entrenamiento de Foot-Ball la Sociedad «Córdoba Sporting Club».

Esta Sociedad propone jugar dos partidos formales en la próxima feria de la Salud.

##### Infanta

En el expreso de anoche pasaron por Córdoba la infanta doña Paz, la princesa Pilar y los príncipes de Orleans Braganza.

Estuvieron á complimentarlos el gobernador civil y su esposa á quienes doña Paz, distingue con su aprecio.

##### Aristócrata

En automóvil ha llegado á esta el barón de Rostchild, que viene efectuando una tournée por Andalucía.

##### Registro civil

En el día de hoy se han inscrito tres nacimientos, de los cuales son dos de varones y tres defunciones, de éstas dos de hembras.

##### Los toreros heridos

Ampliando las noticias que publicamos en primera plana, hemos de añadir que el sexto toro toro lidiado ayer en Sevilla y que retirado al corral por falta de matadores, hirió en éste á un novillero apodado el "Cuatro". La herida de éste fué en la cara y es extensa.

Los espadas se encuentran mejorados.

##### F. Guijo dentista

Gondomar 5, donde está la fotografía

##### El tiempo

La temperatura máxima al sol durante las últimas 24 horas fué 30'20 grados; á la sombra, 25'40 y la mínima, 09'00.

Esta mañana á las nueve la altura barométrica era 751'30 y la temperatura á la sombra, 18'60.

##### Viajeros

Entradas en las fondas y hoteles de esta capital en el día de hoy:

Hotel de Oriente.—Don Calixto Papielo, don José Fraconeri, Miss C. White, Miss C. O. Busto, Miss Eda Busto,

¿No ponen sus gallinas? vea cuarta plana.

### Boletín Oficial

Sumario del número del sábado.

A los médicos.—Convocatoria á oposiciones para plazas de oficiales médicos alumnos.

Demarcaciones.—Relación de demarcaciones miserias.

Electoral.—Nombramiento de presidentes y suplentes de mesas electorales en Luque y Lucena.

Acuerdos.—Extracto de los tomados por el Ayuntamiento de Fernán Núñez en Enero último.

Distribución de fondos.—La hecha por el Ayuntamiento de Montoro para las obligaciones del presente mes.

Al público.—Está expuesto al público el reparto de consumos de La Victoria.

Amillaramiento.—Fijando tiempo para formar los apéndices en Castro del Río.

Requisitorias.—El juzgado de Oabrita cita al procesado Innocencio Galindo Algarín, y ordena la busca y recate de varios efectos robados; el de Montoro ordena la busca y ocupación de 48 arrobas y media de aceite y varios efectos, y la de dos mulos y el de Castro la de un mulo.

Sumario del número extraordinario del sábado.

Electoral.—Resolución de una consulta hecha á la Junta Central del Censo.

Sumario del número del lunes.

Aclaración.—De una Real orden sobre secretarios iaté protos de los puertos.

Amillaramiento.—Circular de la Administración de Hacienda dando instrucciones para la formación de apéndices; fechas en que ha de llevarse á cabo esta modificación en Pueblo Nuevo.

Personal.—Nombramiento de un agente ejecutivo.

Electoral.—Nombramiento de presidentes y suplentes de mesas electorales en Castro del Río y Villa del Río.

Alumnos.—Convocatoria para matrícula de enseñanza no oficial en la Normal de Maestros.

Distribución de fondos.—Las hechas por los Ayuntamientos de Córdoba y Caba para las obligaciones del presente mes.

Al público.—Están expuestos al público en Hijos de D. que el padrón de cédulas personales.

Acuerdos.—Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Fernán Núñez en Febrero y Marzo último.

Juzgados.—El de Oabrita publica una sentencia en juicio contra los herederos de don Vicente Toscano Lama, y el de Bojañance cita á Antonio Jiménez Jarete.

Concurso.—Se convoca de postores



# PETROLEO GAL PARA EL PELO

Una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid garantiza que el Petróleo Gal es inofensivo y no puede inflamarse. Medallas de oro en París, Londres y Madrid. De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías.

Loción antiséptica perfumada, universalmente reconocida como la mejor para limpiar la cabeza de caspa, contener la caída del cabello y la barba, fortalecer su raíz y evitar la calvicie. Desconfíese de las imitaciones.

Una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid garantiza que el Petróleo Gal es inofensivo y no puede inflamarse. Medallas de oro en París, Londres y Madrid. De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías.

## Doctor J. Navarro Moreno

Especialista en enfermedades de OÍDOS, NARIZ y GARGANTA

Horas de consulta, de 9 a 11.—Gratis a los pobres, de 2 a 4 Marqués del Boil, 1

La Victoria de los Medicamentos

# EMERIN

del Griego "Cura en un solo día,"

Tomado a tiempo Emerin corta el progreso de la SIFILIS, VENEREO, ANEMIA

En el primer día

Los Confites-Emerin dan, a las vías génito-uritarias el estado normal, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las Estrecheces uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarros de la vejiga, Cálculos, Incontinencia de orina, Flujo blanco de las mujeres, Blenorragia, (gota miliar), etc. Una caja de Confites Emerin con la debida instrucción, 450 pesetas.

El Roob depurativo Emerin, inmejorable y reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura radicalmente la SIFILIS y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpes, albuminuria, linfatismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etcétera, etc. Un frasco de Roob depurativo EMERIN con la debida instrucción, 850 pesetas.

El Regenerador de la Sangre EMERIN es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escorbuto, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, de o oración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias fáciles, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc.

Un frasco de EMERIN con la debida instrucción, 7 pesetas. Para pedidos, correspondencia y consultas, dirigirse al INVENTOR MEDICAMENTOS EMERIN, Rambla de las Flores, 28 1.º Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Córdoba, «Unión Farmacéutica Cordobesa», Droguería. Conde de Cárdenas, 28 antes Letrados).

Miss Word, Miss Vherez, Miss Junuy, Miss Biepphell, Miss S. Sence, Miss Chauter, Miss Hault, Miss E. ant y Miss Present.

Fonda de Simón.—Don Ricardo Guijo, don Angel Salamanca, don Pedro y Angel García, don Eladio Campos, don Antonio Herrero, don Jesús de Galavis, don José Macías, don Enrique López, don José Martocho, don Francisco Gómez, don Juan Calvo, don Venancio Cano, don Lois Pallarés, don Rafael Luque, don Natalio S. de la Vega e hijo, don Adriano Portales, don José M.º Tubino, don José Palop, don Alfonso Cubero, don José Martínez y Mr. Collet y familia.

Hotel de España y Francia.—Don Germán Alvarez, don Joaquín León y señora, don José Padre, Miss William Joy y Miss Holmes.

Hotel Saiz.—Mr. Friedrich, Mr. Corrales de Witt, Mr. Joaquín Lairrosia, don José Beltrán y Mr. Ernesto Bruzago.

### Almueda

Se hace de varios muebles. Azonías cas 1. Horas de dos a cinco de la tarde. Darán razón en la misa a. 4-3

### Se arrienda

Desde San Juan próximo, la casa calle Céspedes número 14 duplicado. Razón, Magistral González Francés, número 15. 10-6

### ARRENDAMIENTO

Se arrienda desde San Juan la casa número 15 de la calle Sevilla (antes Leones), donde están situados los talleres de este periódico. El arriendo se hace por toda la casa ó por pisos. Puede verse de 3 a 5 de la tarde.

Para más detalles, a su dueño don Eleuterio Santos Bordes, calle Jesús María. 10 1

### ARRENDAMIENTO

Se hace desde San Juan próximo, de la casa núm. 2, calle Huerto de San Agustín, en recto económico. Hora de verla de 3 a 5 de la tarde. Razón, don Juan Antonio Montero, Fernández Buano, 1.

## Restaurant de Miguel Gómez

Plato del día para mañana.—Menestra de riñones.

Se vende vino Rioja Claret, a 75 céntimos litro y a 11 pesetas la arroba.

Quero de cabeza de cerdo a 6 pesetas el kilo.

Plátanos manzanos a 1,50 pesetas docena.

Teléfono, 140

## Por telégrafo

(De nuestro servicio especial)

### La Gaceta

Madrid 21 (seis tarde).

La «Gaceta» de hoy publica lo siguiente:

Concediendo franquicia postal a los parques administrativos de suministros.

Nombrando al señor Churrucá presidente del Consejo de emigración de Pasajes.

Nombrando vocales del Consejo superior de protección a la infancia a don Alvaro López Nuñez y a don Julian Arias.

Determinando ciertos procedimientos que deben seguir los comandantes de los puertos con los armadores de barcos.

Anunciando la provisión mediante oposición de 18 plazas de Ayudantes de Obras públicas.

Sacando a concurso cuatro plazas de ingenieros y tres de geógrafos.

Confirmando una multa impuesta por el gobernador de Granada a la compañía de ferrocarriles del Sur de España.

Proveyendo la plaza de Física y Química vacante en la escuela de Artes Industriales de Alcoy.

### Notas de Córdoba

También publica la «Gaceta» anunciando la provisión por concurso de ascenso de una plaza de profesor numerario de la sección de letras vacante en la Escuela Superior Normal de Maestros de Córdoba.

Aceptando la renuncia que del cargo de Director de referida Escuela ha presentado don Cecilio Rodríguez.

### Conferencia

Anoche se dió una conferencia en el local de la Cruz Roja, ex-

explicando el funcionamiento del material de las ambulancias.

### Lo de la denuncia

En el debate que habrá sobre la escuadra y la denuncia de Macías, intervendrán Burell y don Melquiades.

Liberales y conservadores coinciden en afirmar que no tiene base sólida la denuncia de Macías.

Un periódico profesional dice que a Macías ha debido encarcelarse desde el primer momento por haber faltado a lo que la ley dispone sobre el particular.

Añade que no es quien un auditor, para juzgar de la estabilidad de la futura escuadra ni de los detalles técnicos de que se ocupa en el apartado segundo de su denuncia, porque carece de autoridad técnica para ello.

Entre el personal de la Armada reina indignación por esta campaña que parte de las oposiciones vienen haciendo contra el poderío naval y la industria naval española.

### Explosión

Barcelona.—Anoche a las nueve y treinta, el comandante del regimiento de Vergara número 57 al llegar a su pabellón notó fuerte olor a gas y entonces para evitarlo pensó abrir una ventana.

Cometió al hacerlo la imprevisión de encender una cerilla, originándose una explosión que hizo volar la ventana y su montante.

Acudió el coronel del cuerpo y el comandante de la guardia municipal siendo trasladados los que resultaron heridos al dispensario del parque.

El comandante resultó con heridas leves y conmoción cerebral, un hijo suyo de siete años con heridas de pronóstico reservado y otro hijo menor con heridas graves.

El asistente resultó herido levemente.

### Estreno

Anoche en el teatro Lara se estrenó «Por los suelos» parodia de «Por las nubes», de Benavente.

Su autor el señor Rueda catedrático del instituto de León, escuchó muchos aplausos.

### Electoral

Barcelona.—Anoche se reunieron los regionalistas para acordar candidatura.

Se acordó que esto no se publique hasta que les conteste la izquierda solidaria.

### De Constantinopla

El primer secretario del sultán ha dicho que es inexacto que el sultán haya recibido una carta exigiéndole la abdicación.

### La falta de religión

Un niño de 13 años llamado Manuel Ronquillo, que estudia el cuarto año del bachillerato, faltó tres días atras a clase, y sabido esto por su padre le reprendió amenazándole con dedicarle a un oficio si perdía el curso.

Ayer volvió a faltar a clase el niño y temiendo que su padre cumpliera la amenaza que le había hecho, al llegar a su casa se encerró en un cuarto y se disparó un tiro en el ojo derecho. Está gravísimo.

### La prensa

«El Liberal» ha sido denunciado por un artículo que publica respecto a Macías.

El mismo periódico elogia a Macías, de quien dice que es un gran ciudadano, y ataca al Gobierno.

«A B C» dice que es deplorable el espectáculo que dan algunos diputados monárquicos que

parece tienen empeño en dar la razón a los enemigos del régimen.

Censura la denuncia de Macías y dice que todo este movimiento de ficticia opinión que se realiza, no demuestra otra cosa sino que algunos opositores creen que los gobiernos no deben estar más de dos años en el poder a que vivir en él ha de ser manteniendo cerrado el parlamento.

«El Imparcial» reseña la sesión de ayer comentándola a su sabor.

### Excursión

Melilla.—Tres compañías de infantería, y tres escuadrones de caballería y alguna artillería a las órdenes de un coronel salieron del campamento de la Restiaga, internándose en campo moro donde fué bien recibida.

La columna regresó a su campamento.

### La Bolsa

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 87 75. Fin de mes 87'87. El 5 por 100 Amortizable 102'75. Amortizable nuevo, 95'60. Las acciones del Banco de España 459'50. Las de la Tabacalera, 400'00. Los francos 11'65. Las libras esterlinas, 28'09. Paris exterior español, 99'25. Sociedad general Azucarera 106'75. Preferentes 00'00. Ordinarias 00'00.

### El Rey y Fiore

El señor Dato ha presentado hoy al Rey el eminente juriscónsulto italiano Sig Pasquale Fiore, tratadista jurídico de fama universal.

Fiore dió las gracias al monarca por haberle concedido la gran cruz de Isabel la Católica.

### Habla Maura

Al salir de Palacio el presidente del Consejo nos ha dicho.

—Nada puedo decir porque nada pasa.

Se discutirá en el Congreso el expediente de adjudicación de la escuadra simultáneamente que el dictamen de la denuncia presentada a la Cámara por el auditor señor Macías.

Esta simultaneidad es por ser este dictamen consecuencia de aquel expediente.

He informado, añadió el monarca sobre los debates habidos ayer en las Cámaras.

### Consejo

Mañana se celebrará Consejo de ministros en Palacio.

### Sanción regia

La mesa del Congreso ha llevado hoy a la sanción regia varias leyes.

También ha firmado el Rey un decreto confirmando el mando de la escuadra al contralmirante señor Chacón.

### En el Congreso

Aumenta el revuelo político. En el Congreso hay animación extraordinaria.

Para la tribuna pública hay larga cola. Las tribunas de orden están completamente llenas.

Los pasillos y el salón de conferencias están intransitables, viéndose sólo diputados y senadores.

El señor Maura conferenció con el Presidente del Congreso en el despacho de éste.

### Cumpliendo la ley

El jefe de la jurisdicción de Marina señor Sostoa nombró juez para que instruya proceso con motivo del delito cometido por el señor Macías haciendo una denuncia al Parlamento cosa que prohíben las ordenanzas de los institutos armados.

El juez nombrado es el tenien-

te coronel de infantería de Marina, señor Muller.

Instruidas las primeras diligencias a las dos de la tarde el juez dió orden de que ingresara el señor Macías en las prisiones militares.

Mencheta.

## DIARRREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos, es el

## Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

(Stomallix)

y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es antiséptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan a soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles a veces a emigrar.

VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISPEPSIA.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo certificado a quien lo pide.

## FORNOS

Jesús María, 2 y Siete Rincones, 1.

Plato para hoy—Albóndigas de ternera.

Para mañana.—Los acreditadísimo Cohetes industriales.

Pajaritos a la Madrileña.—Sábalo en dobo.—Flanes de leche.—Jamón dulce y crudo.

Se despidan y se avían sábalos.

## Casa de Gama

## Julian Ruiz Martin

Médico

De la Facultad de Medicina de Madrid. Horas de consulta de 12 a 2.—Gratis a los pobres.

Calle José Rey, 5.

## Boletín Religioso

Santo de mañana

San Sotero y San Cayo, papas y mártires.

Jubileo circular

Mañana en la iglesia del convento de religiosas Capuchinas, costeado por la excelentísima señora Condesa de Cárdenas, por sus difuntos.

—Mañana Jubileo extraordinario en San Pedro Alcantara, costeado por la señora doña Amalia Flores, en sufragio de su hijo don Francisco Navar, (q. e. p. d.)

## Espectáculos

### GRAN TEATRO

Segunda y última función de los aplaudidos Coros Regionales, que con tanto éxito han venido actuando en el Teatro Cervantes, de Sevilla.

Función para el jueves, 22 de Abril de 1909.

Nuevos cantos y bailes por los grupos Andaluz, Aragonés y Valenciano.

A las nueve en punto.

PRECIO 3.—Proseos segundos sin entrada, 5 pesetas; Placas sin idem, 8; Palcos principales sin idem, 6; Butacas con entrada, 2'5; D. lanteros de anfiteatro con idem, 1; Dolanteros de paraiso con idem, 0'75; Entrada principal, 0'80; Entra la de paraiso, 0'40;

### PABELLON MODERNISTA

Cinematógrafo del Gran Capitán

(Frente al Café de Colón)

Todas las noches Les Haartar, gran éxito.

Preferencia, 50 céntimos.—Entrada general, 15.

### CAFE OERVECERIA

Grandes conciertos fonográficos y a piano, tomando parte en todas las sesiones el muy aplaudido transformista señor Flores. Toda las noches número variado de ocho y media a once.

Imp «El Defensor de Córdoba» Sevilla 15

# CASANA DENTISTA

Sucesor de M. Belmonte.

Alcazales de San Agustín



